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INTERVIEW ACCORDEE PAR M. VALERY
GISCARD D'ESTAING AU JOURNAL SUD-
OUEST A L'OCCASION DE SON VOYAGE
DANS LE SUD-OUEST, PUBLIEE LE 3
OCTOBRE 1979
QUESTION.- MONSIEUR LE PRESIDENT, CERTAINS MILIEUX DU SUD-OUEST
S'INTERROGENT SUR LES CONSEQUENCES QU'AURA, POUR LA REGION, L'ENTREE DE
L'ESPAGNE DANS LA COMMUNAUTE_ECONOMIQUE_EUROPEENNE. LA POSITION DU
GOUVERNEMENT FRANCAIS N'A PAS TOUJOURS ETE BIEN COMPRISE.
- LE PRESIDENT.- L'ELARGISSEMENT DE LA COMMUNAUTE_ECONOMIQUE_EUROPEENNE
CORRESPOND A LA VOCATION ET A L'INTERET PROFOND DU GRAND SUD-OUEST, COMME
DE LA FRANCE.
- J'ILLUSTRERAI CETTE CONSTATATION PAR DEUX CONSIDERATIONS.
- LA PREMIERE TIENT AUX REALITES DE LA GEOGRAPHIE. LE SUD-OUEST SE PLAINT
LEGITIMEMENT, DANS LA SITUATION ACTUELLE, D'LETRE ELOIGNE DU CENTRE DE
GRAVITE DE L'EUROPE. COMME TOUTES LES REGIONS PERIPHERIQUES D'UNE ZONE
ECONOMIQUE, IL SOUFFRE DE L'ELARGISSEMENT DES PRINCIPAUX CENTRES DE
PRODUCTION ET DE CONSOMMATION. CONCRETEMENT, LES DELAIS DE LIVRAISON ET
LES FRAIS DE TRANSPORT PESENT PLUS LOURD DANS LEURS COMPTES.
- L'ADHESION DE L'ESPAGNE ET DU PORTUGAL RAMENERA EN FRANCE LE COEUR DE
L'EUROPE. POUR LA PREMIERE FOIS DEPUIS LE DEBUT DE LA REVOLUTION
INDUSTRIELLE, LE SUD-OUEST VA DEVENIR UN DES PRINCIPAUX POINTS DE PASSAGE DU
COMMERCE EUROPEEN ET IL CONSTITUERA UN SITE PRIVILEGIE, BENEFICIANT
D'IMPORTANTS MARCHES DE CONSOMMATION A LA FOIS AU SUD ET AU NORD.
- LA DEUXIEME CONSIDERATION PORTE SUR LES CONDITIONS DE LA CONCURRENCE
ENTRE LA FRANCE ET L'ESPAGNE. LES INDUSTRIELS ET LES ARTISANS DE LA REGION
SAVENT BIEN QUE LES DROITS DE DOUANE SUR LEURS VENTES EN ESPAGNE SONT PLUS
ELEVES QUE CEUX QUI PESENT SUR NOS IMPORTATIONS EN PROVENANCE DE CE PAYS.
- ILS ONT BIEN COMPRIS QU'EN SUPPRIMANT PROGRESSIVEMENT L'ENSEMBLE DES
DROITS, L'ADHESION EVENTUELLE DE L'ESPAGNE A LA COMMUNAUTE AMELIORERA
DIRECTEMENT LES CONDITIONS DE LA CONCURRENCE INDUSTRIELLE ENTRE LES DEUX
PAYS.
- EN CE QUI CONCERNE L'AGRICULTURE, AU-SEIN DU GRAND SUD-OUEST : L'AQUITAINE
EST LA MIEUX PLACEE POUR BENEFICIER DU NOUVEAU DEBOUCHE IBERIQUE.
L'ESPAGNE ACHETE ACTUELLEMENT 4 MILLIONS ET DEMI `QUANTITE` DE TONNES DE
MAIS `CEREALE` SUR LE MARCHE MONDIAL, ET AU PRIX MONDIAL, ALORS QUE
L'AQUITAINE PRODUIT 2 MILLIONS DE TONNES SANS POUVOIR EXPORTER SUR LE
MARCHE ESPAGNOL TOUT PROCHE.
- LES PRODUCTEURS DE FRUITS ET LEGUMES SE SENTENT PLUS DIRECTEMENT MENACES
PAR LA CONCURRENCE ESPAGNOLE. J'AURAI L'OCCASION DE RAPPELER A AGEN LES
GARANTIES QUE LA FRANCE EXIGERA POUR EUX : AMELIORATION DU REGLEMENT
COMMUNAUTAIRE DES FRUITS ET LEGUMES, PERIODE DE TRANSITION DE LONGUE
DUREE, EFFORT D'INVESTISSEMENT FINANCE PAR LA COMMUNAUTE ET PAR LE PLAN
SUD-OUEST.
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SUD-OUEST.
- J'AJOUTE QUE LES PREMIERS CONTACTS ENTRE LES NEGOCIATEURS ESPAGNOLS ET LA
COMMUNAUTE ONT MONTRE QUE NOS VOISINS D'OUTRE-PYRENEES S'ENGAGEAIENT
EUX-MEMES AVEC BEAUCOUP DE PRUDENCE. JE TIENS A VOUS DIRE QUE LES INTERETS
DES PRODUCTEURS AGRICOLES DU SUD-OUEST SERONT DEFENDUS AU-COURS DE LA
NEGOCIATION A VENIR, AVEC LA PLUS GRANDE FERMETE. \
QUESTION.- MONSIEUR LE PRESIDENT, LES TROIS REGIONS DU GRAND SUD-OUEST,
AQUITAINE, MIDI - PYRENEES, LANGUEDOC - ROUSSILLON SONT PRESIDEES PAR DES
ELUS SOCIALISTES FAVORABLES A UNE EXTENSION DES MOYENS ET DES COMPETENCES
DES ETABLISSEMENTS PUBLICS REGIONAUX. EST-CE QUE CELA NE CONSTITUE PAS POUR
VOUS, QUI NE CACHEZ PAS VOS RESERVES A UNE DECENTRALISATION VERS LES
REGIONS, UNE RAISON D'INCITER LE GOUVERNEMENT A LA PRUDENCE DANS LA
PREPARATION DU PLAN SUD-OUEST ?
- LE PRESIDENT.- IL N'EN EST RIEN. AU CONTRAIRE, DES L'ORIGINE J'AI POSE LE
PRINCIPE QUE LE PLAN SUD-OUEST DEVAIT ETRE ETABLI EN CONCERTATION, LES
ASSEMBLEES REGIONALES DEVAIENT REMPLIR LEUR ROLE. JE VOUS RAPPELLE QUE LE
13 OCTOBRE 1978 `DATE` J'AI INVITE LES REPRESENTANTS DES CONSEILS REGIONAUX
ET DES COMITES ECONOMIQUES ET SOCIAUX A L'ELYSEE POUR LA PREMIERE SEANCE DE
TRAVAIL SUR LE PLAN DECENNAL. LE 10 JUILLET DERNIER `1979` NOUS AVONS TENU
UNE NOUVELLE REUNION DANS UNE FORMATION ELARGIE AUX PRESIDENTS DE
CONSEILS_GENERAUX.
- COMME L'A VOULU LA LOI DE 1972, LES REGIONS SONT UN BON NIVEAU DE
REFLEXION, DE SYNTHESE ET DE COORDINATION POUR L'ENSEMBLE DES PROBLEMES
ECONOMIQUES. ELLES ONT EN_OUTRE L'AVANTAGE D'ASSOCIER LES REPRESENTANTS
DES ACTEURS DE LA VIE ECONOMIQUE - AGRICULTEURS, ARTISANS, COMMERCANTS,
CHEFS D'ENTREPRISE, DIRIGEANTS SYNDICALISTES - A LA PREPARATION DES
DELEBERATIONS DES ELUS.
- VOUS FAITES ALLUSION AU FAIT QUE LES TROIS CONSEILS_REGIONAUX SONT
ACTUELLEMENT PRESIDES PAR DES PERSONNALITES APPARTENANT A L'OPPOSITION.
J'AI PU CONSTATER PAR MOI-MEME, LE 10 JUILLET DERNIER, QUE CELA N'EMPECHAIT
PAS UN DIALOGUE FRANC ET UTILE. \
QUESTION.- LES RICHESSES ENERGETIQUES ET MINERALES DU SUD-OUEST VONT
S'EPUISER PROGRESSIVEMENT AU-COURS DE LA PROCHAINE DECENNIE. DANS CES
CONDITIONS, LE SUD-OUEST N'EST-IL PAS CONDAMNE A DEVENIR LENTEMENT UNE
REGION ECONOMIQUEMENT ASSISTEE ?
- LE PRESIDENT.- HEUREUSEMENT, LA PUISSANCE D'UNE REGION OU D'UN PAYS NE
DEPEND PAS SEULEMENT DE SES RESSOURCES NATURELLES. ELLE DEPEND AUSSI, ET
DE PLUS EN PLUS, DE SON NIVEAU TECHNOLOGIQUE ET SA CAPACITE D'AUDACE ET
D'IMAGINATION.
- A CET EGARD, JE CONSTATE QUE LE GRAND SUD-OUEST EST LA SEULE REGION OU
TOUTES LES INDUSTRIES DE POINTE DE L'AVENIR SONT REPRESENTEES :
AERONAUTIQUE, ESPACE, INFORMATIQUE, ELECTRONIQUE, OCEANOGRAPHIE, ENERGIES
NOUVELLES. JE CONSTATE AUSSI QUE, DANS LES ACTIVITES PLUS TRADITIONNELLES,
DES ENTREPRISES DE PETITES METALLURGIE OU DE BONNETERIE DES PYRENEES
ATLANTIQUES ARRIVENT A EXPORTER JUSQU'EN EXTREME-ORIENT. MAIS IL NE FAUT
PAS SOUS-ESTIMER LES RESSOURCES PROPRES DU SUD-OUEST. LA PREMIERE
CONCLUSION DES TRAVAUX PREPARATOIRES DU PLAN DECENNAL C'EST QUE CETTE
REGION POSSEDE DES RICHESSES QUI SONT ENCORE SOUS-EXPLOITEES.
- VOUS SAVEZ QU'IL A ETE DECIDE D'INTENSIFIER L'EFFORT DE RECHERCHE. CECI EST
EN-COURS. C'EST VRAI POUR L'ENERGIE : LE GRAND SUD-OUEST EST PRODUCTEUR DE
GAZ, D'HYDROCARBURES £ IL A UNE VOCATION PARTICULIERE POUR L'HYDRO-
ELECTRICITE, LA GEOTHERMIE, L'ENERGIE SOLAIRE.
- C'EST VRAI AUSSI POUR LE BOIS QUI DEVIENT UNE MATIERE PREMIERE DE BASE DE
L'ECONOMIE. J'AURAI L'OCCASION D'EN REPARLER. DE MEME, LE VIN EST A L'ORIGINE



L'ECONOMIE. J'AURAI L'OCCASION D'EN REPARLER. DE MEME, LE VIN EST A L'ORIGINE
DE 53000 `NOMBRE` EMPLOIS DANS LE SEUL DEPARTEMENT DE LA GIRONDE, MAIS,
FAUTE DE REGULATION DU MARCHE, LES GIRONDINS N'EN RETIRENT PAS TOUT LE
BENEFICE ECONOMIQUE POSSIBLE. ET QUE DIRE DES PAYSAGES SI VARIES DE
L'AQUITAINE : HAUTES VALLEES DU BEARN ET DE LA SOULE, SOUS-BOIS DES LANDES,
COTE D'ARGENT, COTEAUX DE CHALOSSE OU DE DORDOGNE ? ILS CONSTITUENT UN
CAPITAL INESTIMABLE AU REGARD DES NOUVELLES FORMES DE TOURISME "VERT".
- MAIS IL N'Y A PAS QUE LES RESSOURCES NATURELLES. IL Y A L'EPARGNE REGIONALE,
DONT UNE PARTIE VA S'INVESTIR AILLEURS ET A LAQUELLE IL FAUT TROUVER DES
EMPLOIS LOCAUX. IL Y A AUSSI LE CAPITAL INDUSTRIEL DE LA REGION, DONT LES
AQUITAINS NE TIRENT PAS SUFFISAMMENT PARTI : COMBIEN D'ENTREPRISES LOCALES
FIGURENT-ELLES PARMI LES SOUS-TRAITANTS DE L'ETABLISSEMENT FORD DE
BLANQUEFORT ?
- ENFIN ET SURTOUT, IL Y A LE CAPITAL HUMAIN. LES FEMMES ET LES HOMMES DU SUD-
OUEST ONT RECU, EN MOYENNE, UNE FORMATION SUPERIEURE A CELLE DE LA PLUPART
DES AUTRES REGIONS. LEURS QUALITES DOIVENT POUVOIR S'EPANOUIR DAVANTAGE
DANS LES ACTIVITES DE RECHERCHE ET LES ACTIVITES PRODUCTIVES. \
QUESTION.- MONSIEUR LE PRESIDENT, LES VINS DE BORDEAUX REPRESENTENT A EUX
SEULS, EN VALEUR, 39 % `STATISTIQUE` DES EXPORTATIONS DE VIN D'ORIGINE
D'APPELLATION CONTROLEE. DEPUIS PLUSIEURS ANNEES, LES PROFESSIONNELS
VITICOLES GIRONDINS ESPERENT UN SCRUTIN DES POUVOIRS PUBLICS. EST-CE QUE LE
PLAN DECENNAL VA LES AIDER A MAINTENIR LA POSITION DES VINS DE BORDEAUX
DANS LA PRODUCTION DES VINS D'APPELLATION CONTROLEE PAR LE SOUTIEN AUX
INVESTISSEMENTS ?
- LE PRESIDENT.- LA POSITION EXPORTATRICE DES VINS DE BORDEAUX EST EXCELLENTE,
ET J'AI APPRIS AVEC SATISFACTION QUE PARMI LES 66 ENTREPRISES D'AQUITAINE
AYANT EXPORTE POUR PLUS DE 20 MILLIONS DE FRANCS EN 1978 `ANNEE`, FIGURENT
25 `NOMBRE` ENTREPRISES DE NEGOCE DE VINS DE BORDEAUX. IL Y A LA UN SIGNE DE
LA SANTE DE CETTE BRANCHE. IL FAUT QUE CE MOUVEMENT SE POURSUIVE ET
S'AMPLIFIE.
- L'ETAT EST TRES CONSCIENT DE L'IMPORTANCE DE CET OBJECTIF PUISQU'IL MENE
DEJA, DEPUIS PLUSIEURS ANNEES, UNE POLITIQUE D'AIDE AUX INVESTISSEMENTS DE
CE SECTEUR. AINSI, EN 1978, 26 PROJETS ONT ETE AIDES ET ONT BENEFICIE DE 3,54
MILLIONS DE FRANCS EN 1977 `ANNEE`, QUI AVAIT ETE UNE ANNEE RECORD, 33
PROJETS, REPRESENTANT PRES DE 5 MILLIONS DE FRANCS DE SUBVENTIONS, AVAIENT
BENEFICIE DE PRIMES.
- LE PLAN SUD-OUEST CONSTITUE CEPENDANT UN EXCELLENT _CADRE POUR DONNER
UNE PLUS GRANDE AMPLEUR A CETTE POLITIQUE.
- LE CONTENU DE CE PLAN N'EST PAS ENCORE FIXE PUISQUE, COMME VOUS LE SAVEZ IL
DOIT ETRE ETABLI SUR LA BASE DES CHOIX DES INTERESSES EUX-MEMES ET QUE LES
PROPOSITIONS DE L'ETABLISSEMENT PUBLIC REGIONAL NE SONT PAS ENCORE
DEFINITIVEMENT ARRETEES. UN PROGRAMME VITICOLE, QUI PORTE NOTAMMENT LA
MARQUE DU COMITE INTERPROFESSIONNEL DES VINS DE BORDEAUX A ETE ETABLI. CES
PROPOSITIONS VONT ETRE ETUDIEES ATTENTIVEMENT. ELLES SONT A PRIORI, TRES
INTERESSANTES, DANS LA MESURE, EN-PARTICULIER OU ELLES FONT UNE PART
IMPORTANTE A LA VOLONTE D'ACCROITRE LES EXPORTATIONS. JE SUIS PERSUADE,
COMPTE_TENU DE LA QUALITE DE CES TRAVAUX PREPARATOIRES, QU'UNE SOLUTION
EQUILIBREE, COMPRENANT A LA FOIS UN EFFORT DE LA PROFESSION POUR
REGULARISER LE MARCHE ET UNE INTERVENTION PLUS ACTIVE DES POUVOIRS PUBLICS
POUR RENFORCER LES MOYENS DE L'ENSEMBLE DU SYSTEME PRODUCTION -
VINIFICATION - COMMERCIALISATION, POURRA TROUVER SA PLACE DANS LE PLAN SUD-
OUEST.
- JE SOUHAITE AJOUTER UN MOT SUR LES VINS BLANCS DONT J'APPRECIE LA QUALITE



- JE SOUHAITE AJOUTER UN MOT SUR LES VINS BLANCS DONT J'APPRECIE LA QUALITE
ET DONT JE CONNAIS BIEN LES DIFFICULTES SPECIFIQUES.
- CE SECTEUR DEVRAIT BENEFICIER, ME SEMBLE-T-IL, D'UNE CERTAINE FORME DE
PRIORITE. SES PRODUCTIONS SONT EN EFFET INSUFFISAMMENT EQUIPEES ET ISSUES DE
STRUCTURES QUI NE SONT PAS TOUJOURS ADAPTEES. SON REDRESSEMENT PASSE
DONC PAR UNE ACTION VIGOUREUSE ET A LONG TERME, QUI ME PARAIT RELEVER
EXACTEMENT D'UNE _ENTREPRISE TELLE QUE LE PLAN SUD-OUEST. SANS DOUTE
FAUDRA-T-IL ACCELERER ET COMPLETER, A-CE-TITRE, L'HEUREUSE ACTION COMMENCEE
AVEC LE PLAN VIN BLANC DE 1977, NOTAMMENT DANS LES DOMAINES DE LA
RESTRUCTURATION DU VIGNOBLE, DES EQUIPEMENTS COLLECTIFS ET DE
L'AMELIORATION DES MOYENS DE VINIFICATION ET DE COMMERCIALISATION. \
QUESTION.- MONSIEUR LE PRESIDENT, COMMENT CONCEVEZ-VOUS LE ROLE DE LA
FORET D'AQUITAINE DANS LE MARCHE_COMMUN ELARGI ?
- LE PRESIDENT.- LA FORET D'AQUITAINE PRESENTE DES ASPECTS CONTRADICTOIRES.
D'UN COTE ELLE IMPRESSIONNE PAR SA TAILLE : 1,8 MILLION D'HECTARES, 40 % DE LA
SUPERFICIE DE LA REGION. C'EST LE PLUS GRAND MASSIF D'EUROPE. ELLE PROCURE UN
EMPLOI A 17000 `NOMBRE` PERSONNES.
- ELLE EST EGALEMENT REMARQUABLE PAR SA FONCTION ECOLOGIQUE, ET PAR
L'ORGANISATION DE LA DEFENSE CONTRE L'INCENDIE : DEPUIS PLUSIEURS ANNEES LA
SUPERFICIE MOYENNE DETRUITE PAR UN INCENDIE Y EST INFERIEURE A UN HECTARE.
UN RESULTAT DONT ON PEUT PRENDRE TOUTE LA MESURE EN CONSTATANT LES
RAVAGES SUBIS PAR LA FORET PROVENCALE CET ETE. VOILA POUR LA PARTIE POSITIVE
DU BILAN.
- MAIS IL Y A AUSSI UNE PARTIE NEGATIVE, QU'ILLUSTRE LE RAPPROCHEMENT DE DEUX
CHIFFRES : ALORS QUE LE CROIT ANNUEL DU MASSIF EST DE 7 MILLIONS EN METRES
CUBE, LA PROODUCTION MOYENNE OSCILLE ENTRE 4 ET 5 MILLIONS DE METRES CUBE.
C'EST DIRE QUE CETTE FORET EST LARGEMENT SOUS-EXPLOITEE ET QU'IL EST POSSIBLE
D'ACCROITRE DE 20 A 30 % SA PRODUCTION SANS COMPROMETTRE NI SA FONCTION
ECOLOGIQUE NI SA FONCTION D'ACCUEIL.
- LES EFFORTS ENTREPRIS JUSQU'A PRESENT POUR AMELIORER CES RENDEMENTS ONT
ECHOUE PARCE QU'ILS ONT ETE FAITS TANTOT EN AMONT, DU COTE DES PRODUCTEURS
ET DES SYLVICULTEURS, TANTOT EN AVAL, DU COTE DES INDUSTRIELS UTILISATEURS,
ALORS QUE LE PROBLEME SE POSE AU NIVEAU DE L'ENSEMBLE DE LA FILIERE DU BOIS.
C'EST POURQUOI RIEN N'EST POSSIBLE SANS LA DEFINITION D'UNE POLITIQUE
COMMUNE ET COHERENTE PAR L'ENSEMBLE DES PROFESSIONNELS CONCERNES. \
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